OPINIÓN

Sábado 19.12.15 EL DIARIO VASCO

MIGUEL ÁNGEL NAVARRO MIEMBRO DE ACCIÓN PÚBLICA Y COMUNICACIÓN DE ALBOAN

Por una vida digna en los países de origen

brado a las cifras y a las imágenes. Última-mente los medios de comunicación nos han mostra do muchas de ambas con las personas refugiadas. Cifras escalo friantes como que en la actua-lidad 60 millones de personas están desplazadas forzosamen-te según ACNUR; y nos han ofrecido imágenes que conmue-ven a cualquiera como la de familias enteras con niños y an cianos intentando llegar a Eu-ropa o la del niño Aylan ahogado en el mar. Hasta que Europa no ha tenido el problema a sus puertas no ha reaccionado. Sin embargo el mayor drama se desarrolla lejos de nuestras fron-teras. El caso de los más de cuatro millones de refugiados sirios es significativo: el 95% está en solo cinco países, Líbano, Jordania, Turquía, Irak y Egipto.

Frente a ello Europa se comprome-te a acoger a 160.000 personas en dos años, cuando se calcula que a lo largo del 2015 han llegado más de 800.000 (principalmente de Siria, Afganistán, Irak y Eritrea).

El peligro de las imágenes y los datos es que son una foto fija, acotada, un momento concreto que no nos permite entender la globa-lidad de lo que está pasando, tampoco el contexto que rodea y que explica qué es lo que ha sucedido antes, durante y después de la misma. Además, en la mayoría de las ocasiones reflejan consecuencias y no causas. Lo que vemos últimamente en los medios de comunicación tiene que ver con la guerra en Siria, pero en esos 60 millones de personas desplazadas hay otras muchas historias. Lo que tienen en común lo reflejó acertadamente el Papa Francisco cuando afirmó que la actual ola migratoria también es «fruto de un sistema socioeconó» mico malo e injusto».

Si analizamos la situación actual del mundo en base a los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM)



formulados en el 2010, podemos enmarcar más claramente las pa labras del Papa, ya que, a pesar de los avances significativos, dista mu-cho de ser la idónea para que la gente pueda tener una vida digna en su país de origen. Así, en la actua-lidad, 836 millones de personas vi-ven con menos de 1,25 dólares al día, estando casi la mitad de la po-blación africana en dicha situación. Las mujeres tienen mayor probabilidad de vivir en la pobreza, y sólo la mitad de las que se quedan embarazadas en regiones en desarro-llo recibe la atención prenatal mí-nima recomendada; 57 millones de niños y niñas en el mundo siguen sin ir a la escuela primaria; las emi siones de dióxido de carbono a ni vel mundial se han incrementado en más del 50% desde 1990; la es-casez de agua afecta al 40% de las personas en el mundo, y así podría-mos seguir en un largo etcétera. Con los datos anteriores no es

extraño que mucha gente se vea abocada al desplazamiento forza-do, entendido como aquel que se realiza por personas que emigran

para escapar de la persecución, el conflicto, la represión, los de-sastres naturales y/o provoca-dos por el ser humano, la degra-dación ecológica, la falta de medios para ganarse la vida u otras situaciones que ponen en peli-gro su existencia, su libertad o su forma de vida. Hablamos de una migración que podríamos denominar como expulsión, de una vulneración del derecho a una vida digna en el país de origen, del derecho a permanecer Hoy en día es casi imposible tra-zar una línea que separe una migración forzosa v no forzosa, de hecho, las personas que salen de su país porque la situación económica en la que viven es insostenible, o porque no tie-nen la mínima oportunidad de desarrollo ni expectativas de fu turo son desplazados forzosos. Esto incluye a la mayoría de los movimientos migratorios que se producen hoy en día y que, con la crisis económica, se comienzan a visibilizar también en nuestro

país. Coincidiendo con el Día Inter nacional del Migrante, que se con-memoró ayer, desde ALBOAN que-remos incidir en la necesidad de evitar que la gente tenga que des-plazarse o salir de su país. Y esto sig-nifica crear condiciones de vida digna. La dignidad de la persona significa que ésta pueda desarrollar-se, de acuerdo con los derechos que le son reconocidos por ser persona, pero también de acuerdo con sus propias aspiraciones -desarrollo de capacidades – para ser el protago-nista principal de su propio desa-rrollo, de lo que es y de lo que quiere llegar a ser. Hay que crear opor-tunidades para ganarse la vida, ofre-cer posibilidades de acceso a una educación de calidad, trabajar por la paz y la reconciliación y abrir es-pacios para que los grupos más vulnerables de la sociedad se puedan organizar, expresen sus demandas e incidan en las políticas que les

CARTAS AL DIRECTOR

Las cartas dirigidas a esta sección no debe-rán exceder de 15 líneas mecanografiadas y han de llegar a la Redacción debidamente identificadas con firma, nombre y apelli-dos, y número de DNI. Es imprescindible adjuntar dirección y un teléfono de contac-

La Dirección de El Diario Vasco se reserva el derecho a resumirlas y no se mantendrá co-rrespondencia escrita, personal o telefónica

sobre las mismas. Los envíos se harán baio el encabezamiento «Cartas al Director» po cualquiera de estas vías:

943 410 814 943 410 814
Por correo postal:
Camino de Portuetxe, 2.
20018 San Sebastián
Por correo electrónico:
redaccion@diariovasco.com

Cotillón, Tabakalera y 2016

En ocasiones, el dicho popular «la realidad supera a la ficción» se evidencia cuando te asomas a los medios y lees las noticias del día a día. En estos casos te cuesta creer algunos de los titulares que se publican. Piensas que alguien esta bromeando con la ciudadanía cuando ves la tele, oves la radio o lees la prensa y luego conoces la realidad de las cosas. Es aquí cuando cobra todo su sentido la frase que enar-bola el Gran Wyoming desde 'El Intermedio': «ya conocen las noticias, ahora les contaremos la verdad». Sobre el tema que nos ocupa, que no es otro que el programa de actos en la noche de inicio de la capitalidad 2016 desde Tabakalera, la realidad superará con creces a la ficción. La noticia, -ficción-, emitida por ETB1 y ETB2, previo pago de 30.000 euros por parte del Ayuntamiento de Donostia, será que Tabakalera, como máximo estandarte de la capitalidad cultural, recibirá el 2016 desde la terraza de su edificio. Y lo hará, entre actores de renombre, gentes del mundo de la cultura, autoridades públicas, champán y una gran bola de luz que recorrerá el edificio, mostrándoselo a los ciudadanos en ese momento tan especial. La realidad esa noche, en Tabalkalera, será bien distinta. Una realidad que se ini-ciará justo cuando finalice el programa en la televisión. Una realidad en donde no habrá ni actores, ni oferta cultural de renombre, ni peren donde no hador na actores, in olerta cutural de renombre, in per-sonalidades públicas. Quizás algo de champán, mucha Larios 12 y mi-les de jóvenes que invadirán el espacio cultural cabecera de la ciu-dad, al son de la música tecno, el house y el reggaeton. Esa será la bienvenida 'real' del 2016 en Tabakaleara. Eta necesario, en este caso, evidenciar las diferencias entre realidad y ficción. Y... era obligado, que el sector de la hostelería y el ocio nocturno de la ciudad, el auténtico afectado por el uso inapropiado de Tabakalera en esta noche tan especial, conociese esta denuncia y sintiese el apoyo de quien tiene la honra de ser su presidente..

MIKEL UBARRECHENA PISÓN PRESIDENTE DE HOSTELERÍA GIPUZKOA

¿Golpe en Venezuela?

Las últimas declaraciones de Nicolás Maduro contra la nueva mayo-ría popular representada en el Parlamento de Venezuela son un verdadero llamamiento al golpe de Es-tado para impedir que la oposición se haga con el legítimo control de la asamblea legislativa que le corres-ponde por los resultados de las últimas elecciones parlamentarias. Maduro utiliza el nombre del liber-tador Simón Bolivar para frustrar el cambio político, que es la última consecución de una profunda crisis, y lo hace en un tono de violencia que demuestra la desesperación que ha sufrido el chavismo tras su clamorosa derrota en las urnas. Los próximos tiempos van a ser muy convulsos en Venezuela porque las amenazantes palabras de Maduro seguro que reflejan una profunda división en el seno de las Fuerzas Armadas de este país. De hecho se dice que fueron los cuadros y mandos intermedios del Ejército los que impidieron que el sector duro del régimen, que ahora intimida, abortase la victoria de la oposición.

tamos en vísperas de un combate que vamos a perder todos. Lo que mal em-pieza tiene altas posibilida-des de acabar peor y el final de la campaña va a ser el comienzo de otra, con los mismos enfrentamientos y los mismos perros, con los mismos collares. Paciencia y ba-rajar. En esta timba, al contrario de lo que viene siendo habitual, ni siquiera los tahures podrán arrendar sus ganancias, ya que todo van a ser pérdidas: de confianza, de ilusiones y de tiempo. ¿Se defiende



con más ahínco lo que se tiene que lo que se desea adquirir? No se sabe. La palabra cambio es para mucha gente sinónimo de mejoría, pero otros están convencidos de que quien resiste gana. No fue esa frase invención de mi amigo, el gran narrador y confuso partidario gian inariado y confuso partidario de los unos, otros y más allá, Cela. Antes de que patentara ese eslogar se decia que «todo el que aguarda sabe que la victoria es suya». Tam-poco es verdad. Hay quien ha muerto de viejo esperándola.

Nos quedan pocos días para sa-

ber cómo vamos a ser en el futuro inmediato, pero la intriga crece y no tiene pinta de que haya codazos en las urnas. ¿Modificarán la in-tención de voto, minuciosamente investigada en las encuestas, las agresiones verbales sufridas por Rajoy en su debate con Sánchez? :Influirá el alevoso 'crochet' de izquierda que le asestó el robaperas menor de edad, sin darle tiempo para subir la guardia y parar el gol-pe con el antebrazo, en vez de con el pómulo? Si el aguerrido cretino acierta a colocar la zurda en la sien

en el final de la barbilla, que los boxeadores llaman la punta de la pera, el k. o. hubiera sido fulminante. Por fortuna Rajoy es un gran encajador y está acostumbrado a no quejarse, por muchas que jas de los ciudadanos que reciba. Ahora está atento a la pelea entre el PSOE y Podemos por el voto an-daluz. Son los más pobres los que deciden, pero no se sabe bien por qué no entra en liza Alberto Garzón. El candidato de Unidad Popular-IU es el único que no ha dicho ninguna tontería en la campaña.

